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édito
ensemble
La 53e cérémonie de remise des labels 
santé-sécurité s’est tenue les 22 et 23 juin 
derniers à Troyes. Elle avait une saveur 
particulière  : celle des retrouvailles. 
Après de longs mois de relations 
à distance, nous avons eu le plaisir 
de célébrer ensemble les 22 équipes de 
la promotion 2020-2022 du Challenge 
GESiM.
Le magazine que vous tenez entre les 
mains vous a accompagnés durant la 
pandémie et les confinements ; nous 
nous apprêtons à le refermer aujourd’hui 
avec l’espoir de poursuivre les audits et 
les réunions de jury sans restrictions.
L’humain est au cœur de nos démarches 
de prévention santé et sécurité, ce 
dernier numéro est donc composé de 
portraits, de témoignages et de photos. Il 
revient sur la cérémonie de juin pour en 
archiver les souvenirs. Nous terminons 
cet édito avec deux phrases attrapées au 
vol dans le Palais des Congrès de Troyes, 
emblématiques de notre démarche :
« Le Challenge représente une formidable 
aventure humaine : fierté, engagement, 
transfert de savoirs, partage... et beaucoup 
de terrain !  Vous êtes ce que nous avons de 
plus précieux. »
« Un Challenge GESiM, c’est comme 
un bon régime : il faut l’entretenir toute 
une vie. »

L’équipe du Challenge

récit
Fabrice Lecouturier, président du Jury Sud, est aussi l’auteur 
de chroniques. Il a accepté de prendre la plume pour nous livrer 
ses impressions au retour de Troyes.

« l’étoile du challenge brillera encore longtemps »

« Où puiserait-on la joie débordante des retrouvailles s’il n’y avait pas 
de séparations ? », a écrit François Garagnon.
Et c’est cette joie que je ressentais chaque année à la cérémonie 
de remise des labels GESiM du Challenge Santé et Sécurité. Un an 
à attendre cette fin du mois de juin.
Alors, après trois ans d’attente, vacherie de COVID, la joie 
et le plaisir de nous revoir ont été encore plus forts. Comme pour 

conjurer le mauvais sort de ces années de séparation, au nombre de trois, nous nous 
sommes à nouveau réunis à Troyes.
Et nous y avons retrouvé des amis que nous voyions chaque année, mais encore plus 
intensément nous y avons retrouvé des personnes que nous n’avions jamais rencontrées 
auparavant.
Parce qu’elles sont venues de loin pour certaines, mais tellement heureuses, 
pour nous expliquer avec leur cœur toutes leurs actions mises en œuvre. La fierté 
de nous raconter en 10 minutes leurs deux années de travail acharné pour corriger, 
améliorer, embellir, partager, mais surtout plus que tout représenter leur atelier, 
leur service, leur usine.
Nous en parler avec estime et dignité, simplement avec leurs mots à eux, parfois 
bafouillés ou difficiles à sortir, mais tellement justes que les mots étaient inutiles et 
que leurs visages suffisaient à nous éclairer sur ce qu’ils voulaient nous dire.
Alors ensemble, sur cette scène, ils ont tous pris conscience qu’ils étaient une seule 
et même équipe, comme s’ils en avaient douté pour finalement se retrouver et effacer 
entre eux toutes les séparations qui pouvaient exister.
Le challenge Santé & Sécurité du GESiM est là. Et je peux dire aujourd’hui que 
l’année qui nous sépare de la prochaine cérémonie est peu de choses, car cette année 
nous la vivrons auprès de nos équipes concourantes, dans nos jurys. Avec pour 
chacun de ces moments, des retrouvailles chaleureuses et la fierté de poursuivre notre 
ambition de progresser, chacun et ensemble, sur les sujets universels et omniprésents 
de la prévention des risques.
Antoine de Saint-Exupéry faisait dire au Petit Prince : « Les étoiles sont éclairées afin 
que chacun puisse un jour retrouver la sienne. »
L’étoile du challenge Santé Sécurité du GESiM ne s’est pas arrêtée de briller et brillera 
encore fort et longtemps.

agenda
Novembre 2022. Inscriptions de la promotion 
2023-2024 du Challenge.

Le trophée 2022, en métal et verre, est signé Michèle Caillaud-
Houël et Thierry Kayo, artistes plasticiens et « Aubassadeurs ».
Ses 13 carrés de verre assemblés symbolisent la dynamique d’équipe.
Chacune des 22 équipes avait 12 minutes sur scène pour présenter 
son Challenge.



Portrait croisé

Patrick, l’engagé
on l’écoute raconter son parcours et on voit apparaître un homme 
d’engagement, rigoureux, qui a multiplié les responsabilités quitte 
à ce que les journées s’allongent parfois considérablement. Patrick 
duboquet, aujourd’hui retraité, est l’ancien président du Jury Nord, 
toujours membre iPs.

Ils y
 étaient

Patrick a réalisé une carrière complète chez Ascometal, dans le Nord de la 
France. il a suivi sa formation d’ingénieur cnam alors qu’il travaillait 
déjà. Jeune embauché, il passe 10 ans au laminoir, puis 10 en tant que chef 
du service Manutention. C’est à cette époque qu’il plonge vraiment dans 
les sujets de sécurité. « Le service était très accidentogène, il fallait vraiment 
améliorer la situation. »
à la même époque, la sidérurgie vit une période difficile, avec des coupes 
franches dans les effectifs. Patrick participe durant deux ans à un espace de 
réflexion sur la gestion prévisionnelle des emplois au sein d’Usinor Sacilor. 
il met un pied dans les rh.

Son travail porte ses fruits puisqu’il réussit à atteindre, avec son équipe, dix ans 
sans accident de travail avec arrêt. Il est proposé ensuite à Patrick de prendre 
la fonction Sécurité de l’établissement des Dunes (1 000 collaborateurs). 
Simultanément, il assure l’intérim du DRH, jonglant entre réunions des 
délégués du personnel et réunions CHSCT. Il s’occupe aussi de la Santé, 
Sûreté... et même de Communication. Pour lui, c’est une bonne manière de 
progresser : « Grâce à toutes ces casquettes complémentaires, j’avais une 
bonne vue d’ensemble pour assurer la fonction Sécurité. »

à cette époque, il a déjà piloté un challenge GESiM et tient le rôle d’auditeur 
au sein du Jury Nord. Il en prend bientôt la présidence : « Mon prédécesseur 
partait à la retraite et s’est tourné vers moi. »
Il a participé également au comité de pilotage MASE (certification Sécurité 
pour les entreprises intervenantes), sous l’égide de la Chambre de Commerce 
et Industrie de Dunkerque. Enfin, il assurait  la coordination Sécurité 
d’Ascométal (SECURASCo). «J’avais des journées à 150 % ! Et... j’étais 
aussi convaincu à 150 % de la pertinence du Challenge ! C’est un concept 
novateur, qui responsabilise les collaborateurs et qui n’a pas d’équivalent dans 
d’autres branches industrielles. Ce sont eux qui établissent leur propre Plan 
d’Actions Santé Sécurité Environnement (PASSE), contrairement au PASSE 
usine, établi par la hiérarchie. Le suivi de réalisation des actions par les auditeurs 
extérieurs est un gage de rigueur et de succès ; et j’ai toujours préconisé qu’un 
jeune ingénieur soit pilote d’un groupe et ensuite auditeur, ce qui est une 
bonne sensibilisation au début de sa carrière. »
organisé, Patrick dégage un mélange d’humilité et de prudence. 
« J’ai beaucoup apprécié ce que j’ai fait. Il n’y avait jamais une journée qui 
se déroulait de la même manière que la précédente. Personne ne peut ignorer 
la sécurité, c’est un thème fédérateur : traiter ces sujets est un travail d’équipe. 
Malgré le stress permanent quand on prend cette fonction en charge, j’ai eu 
la chance de ne jamais avoir à vivre d’accident mortel sur le site pendant 
que j’étais aux responsabilités. Pour le zéro accident, nous avons tous encore 
du chemin à faire, surtout avec le turn-over que nous connaissons. C’est 
un éternel recommencement, mais grâce à la formation, à l’engagement 
et à la responsabilité de chacun et au challenge GESiM, nous progressons 
chaque année. »

Portrait croisé

christophe, l’investi
christophe scipion est le président du Jury est. mais vous le 
connaissez aussi dans deux autres rôles : juriste au Gesim et animateur 
de la cérémonie depuis plusieurs années !

Le moins qu’on puisse dire, c’est que christophe est polyvalent. Il a 
rejoint le GESiM en 2004 en tant que juriste. Après un entretien passé à 
La Défense, notre Parisien apprend que le poste est à Metz… Il se rend 
sur place, se projette volontiers... et signe ! depuis, c’est une histoire qui 
dure. Christophe a construit sa vie familiale en Moselle.
Le Challenge, il le découvre dès son arrivée : « Je suis entré au GESiM en 
mai et le mois suivant, j’étais au cœur de la machine. Tout le monde bénéficie 
d’un mentor, moi j’ai été accompagné par le docteur Jean-Marie Poncin, 
ancien président du jury Est, et médecin du travail pour ArcelorMittal. »
C’est d’ailleurs Jean-Marie que Christophe remplace aux commandes de la 
cérémonie, à partir de 2010. Nous sommes à Grenoble et le remplacement 
se fait au pied levé, Jean-Marie ayant quelques problèmes de santé. Pas 
facile de monter sur scène, dans un cadre solennel et devant un public 
venu de toute la France. christophe s’en tire haut la main. 

« J’ai appris à aimer l’exercice. à y prendre plaisir et à partager cette 
émotion avec la salle. Ma plus grande satisfaction après le Challenge, c’est 
le ressenti des équipiers qui ont présenté leur projet. Le mot “ fierté ” est 
systématiquement prononcé. Les accompagner dans cet exercice difficile 
(un palais des congrès, ce n’est pas une salle de réunion...) est très touchant. »
Après avoir été auditeur GESiM, Christophe est devenu président du 
Jury Est. « J’ai été “ piqué ”, comme tout le monde ici, par le virus de 
la prévention. Aujourd’hui, dans mon quotidien, la prévention prime sur 
le juridique. Même dans la vie de tous les jours, j’ai un réflexe de prévention, 
que je me trouve dans une fête foraine ou en train de bricoler sur une 
échelle ! Un juriste ne doit pas se contenter de fournir des solutions de droit, il 
est là aussi pour anticiper les risques. J’ai également un mandat au comité 
régional de la Carsat Moselle. Et je suis assesseur au tribunal judiciaire (pôle 
social).Un magistrat, contrairement à moi, n’a jamais mis les pieds dans une 
usine. J’apprécie beaucoup cette polyvalence. »

Sur la scène du Palais des Congrès
de Troyes, en juin dernier.

Christophe à gauche, Patrick à droite.

« Même dans
une fête foraine, 
je pense
à la prévention 
des risques. »



le partage avant tout

Pierre Rega, DGA Aubert & Duval, présidait 
la première journée de cérémonie et Matthieu Jehl, CEo 
ArcelorMittal France, la seconde.
Pierre a rappelé l’importance cruciale de la santé et de la 
sécurité, étrangement mises en relief par les deux années 
de pandémie. Et Matthieu a souligné la solidarité 
entre les équipes de terrain, venues de toute la France : 
« Une idée vaut d’autant plus qu’elle est partagée. Merci 
et bravo - je vous le dis à titre personnel. Nous exerçons 
un métier difficile et concurrentiel ; et parfois nous avons 

du mal à nous arrêter pour dire “ merci ”, mais il est vital 
de continuer à mettre en commun nos bonnes pratiques, 
comme vous le faites ici. »

Prix de la meilleure action transposable 2022
Le jury Nord a choisi l’équipe d’Aperam Isbergues pour 
le Dispositif d’Alerte Travailleur Isolé sur smartphone.
Le jury Sud a sélectionné l’équipe d’Aubert & Duval 
Firminy pour son action de digitalisation des audits 
Kamishibaï. Et le jury Est a choisi l’équipe d’Aperam 
Alloys Imphy, pour son pistolet de marquage 
des billettes.
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Contact : Audrey Guyot - aguyot@gesim.fr
Découvrez notre base de données des actions transposables sur le site www.challenge-securite.fr

l’atelier design
Les prix des meilleurs logos

ont été attribués cette année 
à l’équipe Aubert & Duval 

Les Ancizes - Laminoir,
et à l’équipe Gindre Chavanoz.

Merci à nos partenaires et

en coulisses
Sur la place du marché : La Feuille de Troyes. Elle est, comme le Cœur en couverture de ce numéro et comme notre Trophée 2022, une création de Michèle Caillaud-
Houël et Thierry Kayo.
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